
ｗww．whb．ｃｎ

２０19 年 11 月 15 日 星期五6 运动主编/谷 苗

中国女篮已无退路

奥运资格赛首战惜败于韩国

手握一分领先却连续出现进攻失

误， 遭对手反超后未在第一时间执行犯

规战术， 中国女篮所经历的这一切发生

在短短 42 秒之内，不禁令人想起了今夏

篮球世界杯上对阵波兰队时的中国男

篮。 2020 年东京奥运会女篮资格赛亚太

区预赛昨天在新西兰打响， 首战面对韩

国队， 几乎落后了一整场的中国队在末

节还剩 1 分钟时由李梦命中三分反超比

分， 但此后一系列致命错误却断送了球

队的努力，最终以 80 比 81 惜败于对手。

尽管韩国人赢得惊险， 但她们确实

更配得上这场胜利。 在五位主力合计只

休息了 11 分钟的情况下，身高处于绝对

劣势的韩国队始终掌控场上节奏， 用疯

狂逼抢迫使中国队出现了多达 18 次失

误，而“太极虎”则在进攻端打出了命中

率逾五成的高效表现。 就连中国队主教

练许利民赛后也不得不承认， 韩国队的

表现远超中国队， 正如他在比赛暂停时

皱着眉头向球员们的喊话：“在你们的身

上看不到朝气蓬勃的感觉。 ”

唯一令人欣慰的是， 尽管中国女篮

首战告负， 但毕竟对手是同组最强的韩

国队。 在小组前二晋级终极资格赛的赛

制下，中国队若随后两战全胜，还能有极

大希望晋级。 其中菲律宾女篮是小组实

力最弱的球队，与中国队实力相差悬殊，

双方曾于两个月前在亚洲杯有过正面交

锋，彼时中国队以 47 分优势大胜。 而主

场作战的新西兰队作风硬朗， 实力较菲

律宾队稍强， 亚洲杯与中国队交锋时场

面一度胶着， 但大洋洲球队最终还是以

23 分劣势惨败。 谈及不容有失的后两场

对决， 许利民相信球员们能及时调整心

态打好比赛，但他也坦承，球队“已做好

了打持久战、打恶仗的准备”。

运动康复引领新风潮

上海体博会开幕

本报讯 （记者谢笑添）一年一度的

上海国际马拉松赛即将于本周日开跑，

而以路跑为核心内容的 2019 年上海（国

际） 赛事文化及体育用品博览会昨天在

上海世博展览馆开幕。 为期三天的体博

会除为上马参赛者提供赛事装备领取服

务，也一如既往地承载着赞助商亮相、一

线跑步品牌展示等功能， 以满足路跑爱

好者们的多样化需求。

与往年不同的是， 随着国内跑者对

于运动康复的愈发重视， 这一理念成为

本届上海体博会兴起的新风潮， 几乎所

有涉及运动康复的参展商均将该理念与

高科技紧密结合。譬如运动心肺试验，即

安排体验者戴上特制面罩坐上健身器

械， 以测定呼吸参数的方式估测相互偶

联的循环功能与内呼吸状态， 从而为马

拉松选手提供心肺功能方面的数据参考

与建议。 而 LP 动态科学实验室则将运

动生物力学的概念引入路跑， 通过跑者

所佩戴的足压感测器及肌肉电信号感测

器，监测跑者发力是否均衡。 “长年累月

的训练， 多数跑者都存在两脚发力不对

称的情况， 实验室能为他们提供身体状

况的报告， 并根据数据寻找出最适合跑

者的相应护具。”据实验室负责人林雅涵

介绍， 跑者双脚发力不均的问题往往始

于其中一只脚出现扭伤等症状，“许多跑

者休息一两周后觉得已经恢复了， 但受

伤的脚尚未完全康复， 更多的力量会由

另一只脚承担，从而造成疲劳性损伤。 ”

除路跑外 ， 上海体博会还涉及健

身、 户外等方面， 各参展商以产品、 服

务、 课程和互动体验的形式， 为运动爱

好者打造一场内容丰富且富有趣味的盛

会 。 体博会期间 ， 还将有包括 “2019

体育产业上海高峰论坛” 在内的多场论

坛召开。

长三角橄榄球赛开幕
本报讯 上周末，由上海市橄榄球协

会主办的 2019 年上海城市业余联赛“长

三角橄榄球超级联赛·青少年橄榄球校

际联赛·揭幕战暨 NFL PLAY 60 发展

计划”在上海虹口足球场北球场打响。

长三角橄榄球超级联赛涵盖英式、

美式、澳式三大项目，参赛运动员包括成

人和青少年。 青少年橄榄球校际联赛作

为联赛重点赛事， 吸引了 19 支球队参

与。据虹口区体育局党组书记、局长周静

介绍， 虹口区主动引进该赛事是看中了

橄榄球运动独特的魅力，“橄榄球在中国

的起步不是很早， 但上海的家长比较能

接受这种时尚的运动。 橄榄球讲究礼仪

的教育及团队合作， 希望未来在校园中

普及橄榄球的知识。 ” （谢笑添）

金山区寻找健身达人
本报讯 为激发群众参与体育锻炼

的积极性，寻找老百姓身边的健身达人，

《“全民健身 活力中国”国家体育锻炼标

准》 测验活动上海站金山区分站赛近日

于金山区社会体育管理中心开赛 ，逾

200 名市民参加。

赛事按年龄分为六个组别， 各组分

别对应五个项目， 测验力量、 速度、 耐

力、 灵敏、 柔韧五类素质。 本次赛事引

入了智能体测设备和数据采集系统， 裁

判员通过移动终端小程序进行成绩录

入， 实现成绩的实时上传和展示。 参赛

运动员可通过手机实时查询自己的成

绩、 积分和本场的排名情况， 并生成个

人的体测报告。 （谢笑添）

■本报记者 谢笑添

中国国际象棋面临职业化困境
国内联赛繁荣发展，但大批无缘参赛的高水平棋手发展受限

距离衢州市区 60 余公里的开化县，

是本届智运会最偏远的比赛地。 在这片

智运会赛场上，白金石、徐译、胡豫、倪诗

群、 毛瀛舟代表上海队夺得国际象棋大

学生团体亚军。 21 岁的徐译已征战全国

甲级联赛四年之久， 而他的表弟胡豫因

无法参加联赛不得不放弃职业梦， 只能

在智运会舞台圆梦。 胡豫不过是一个群

体的缩影———如今国内存在大量拥有较

高等级分、 但因名额限制而无缘参加联

赛的高水平棋手， 他们正处于进退两难

的境地。

国象联赛蓬勃发展

作为上海财经大学国际工商管理专

业三年级学生， 徐译四年前就开始参加

全国国际象棋甲级联赛。据他回忆，刚参

加联赛时，外援可谓“呼风唤雨”，如今的

表现却已“直线下降”，这是国内联赛水

平不断提高最明显的表现。上海队外援、

俄罗斯人格里修克目前 2764 分，是整个

国象联赛中等级分最高的外援， 而在此

前结束的海南万宁站三轮比赛中， 格里

修克一胜两和，只能用战绩尚可来形容。

今年 28 岁的上海国象队棋手楼一

平，对国象联赛发展的体会更深刻，正是

在 2005 年联赛创立的那年，他成为一名

职业棋手。在楼一平看来，无论是俱乐部

运作， 还是运动员培养， 国象联赛已经

“完全职业化”。 这项原本在外界看来市

场空间很小的项目， 能依靠自己的力量

创造出如今的局面实属不易。

蓬勃发展的国象联赛对世界顶尖棋

手也释放出日益强大的吸引力， 目前甲

级联赛 12 支队伍一共邀请了 15 名外

援，这些外援的世界排名基本在前 50 名

之内。顶级外援的出现，给了年轻棋手们

更多与高手实战切磋的机会。 据徐译回

忆，他刚开始参加联赛时，年轻棋手难觅

一胜，如今棋力都大有长进。作为前辈的

楼一平感慨道：“现在联赛里的小朋友，

有些我都战胜不了。 ”

如今楼一平已将自己的重心转移到

国象少年教学上，在他的带教下，由顾嘉

祯、王子登、崔玟、李乐薇组成的上海队

14 日夺得智运会少年混合团体亚军。 但

他也非常清楚，这些有天赋的苗子，很可

能不会如自己一样走上职业棋手之路。

虽然联赛如火如荼， 但那毕竟只是属于

少数人的“狂欢”———今年甲级联赛总共

只有 43 名男选手与 33 位女棋手参赛。

联赛之外机会寥寥

对于围棋而言， 职业定段赛是业余

棋手通向职业的必经之路， 而国际象棋

则没有形如职业定段赛这般严苛的门

槛， 业余和职业的划分也就变得十分模

糊。据楼一平透露，中国国象界默认等级

分 2300 分（棋协大师）是划分职业与业

余的界线，以 2017 年全运会群众比赛项

目国际象棋为例，等级分 2000 分以下者

才能参与。

然而，若以等级分 2300 分这一指标

作为界线， 中国能被称为职业棋手的人

数多达 150 名左右。 随上海队一起问鼎

本届智运会国象男团冠军的许亦柠，等

级分常年在 2300 分之上，但因甲级联赛

参赛名额有限， 国内其他国象赛事又很

少，因此他依然无法成为职业选手，如今

是名副其实的上海财经大学研究生。

据楼一平介绍， 每年全国国际象棋

公开赛不到十站，比赛奖金又十分微薄。

这些公开赛并无任何门槛， 业余选手能

与职业选手同场竞技， 这在弱化职业与

业余界线的同时， 也使得那些无缘甲级

联赛的高水平棋手不会转为职业选手。

无法参加联赛，其他国内比赛又少，

那么出国参赛呢？ 楼一平表示：“现在欧

洲的国际象棋职业赛确实很多， 但出去

参赛都需要自费，如果棋手实力不过硬、

比赛成绩不好，那就肯定入不敷出。 ”如

已能参加国内联赛的徐译今年也出国参

加了几次国际比赛，未能收支平衡，自掏

腰包数万元。 对于大部分无法参加国内

联赛的中国棋手， 出国参赛也只是一个

美好的梦而已。

尽管国象联赛向好发展的趋势明

显，但如果只有联赛这一方小小的园子，

无法将联赛内的繁荣推而广之， 中国国

际象棋的发展依然难言良性。

（本报衢州 11 月 14 日专电）

■本报记者 吴雨伦

马布里为北控男篮注入灵魂
昔日 CBA 垫底，如今迅速崛起成为“黑马”

直到终场哨声响起，目睹自己的球

队在 CBA 常规赛第 5 轮主场 107 比

104 战胜浙江，本赛季才在北控队开启

教练生涯的马布里终于收起紧绷的神

情，露出微笑，一同收起的还有那张比

赛中不时被他掏出的小纸条，上面密密

麻麻地记着一套又一套战术。 八个月

前， 就在这支曾经的鱼腩球队以 8 胜

38 负的垫底战绩结束 CBA 常规赛征

程时，又有多少人能预料到它能在仅仅

一个休赛季过后，就打出 4 胜 1 负的耀

眼开局，其中还包括两场面对上赛季四

强球队深圳的胜利。

上任初，马布里只为队员们提出了

一句要求：“全情投入，毫无保留。 ”球员

时代在中国篮球圈浸淫多年 ， 这位

CBA 史上最伟大外援比任何人都了

解， 在这个缺乏竞争机制的环境中，这

句要求究竟意味着什么。从已进入职业

生涯暮年的孙悦，到曾备受争议的王子

瑞、高尚等人，今夏加盟北控的球员或

是已为原本的球队放弃，或是亟需平台

证明自己，他们与这支球队一样不为外

界看好，如今却有望迎来新生。

昨夜对阵浙江队，正是孙悦的关键

三分球扭转局势，也是王子瑞的突破制

造犯规锁定胜局。 再向前追溯，为落后

4 分的主队抢下前场篮板并完成补篮

的，则是今年以状元秀身份加盟北控的

王少杰———本赛季前，这位来自北大的

内线从未亮相职业赛场，也缺乏职业体

系下的训练经历。即便谁都知道他天赋

出众，但敢于在联赛伊始就大胆起用这

样一位新人、将其长期置于首发阵容中

的教练，在 CBA 联赛显然属于异类，而

马布里甚至在休赛季就大胆预言，王少

杰有朝一日能跻身国家队。天赋耀眼与

球风稚嫩，是王少杰如今同时拥有的标

签，他既能抓住挡拆下顺时转瞬即逝的

扣篮机会，也会像昨夜第三节最后时刻

那样，先是防守严重失位导致对手命中

三分，后又勉强进攻转身跳投被盖。 然

而当第四节的哨声响起，他依然站在球

场中央，而这就是马布里的魄力。

北控的引援并不完美。当不少声音

将这支球队的崛起归功于三外援的“政

策红利”时，却时常疏忽了两点：多数鱼

腩球队在起用三外援后依然战绩不佳；

本赛季前五战，北控大外援汤普森场均

数据仅 8.3 分 7 个篮板。 “马指导一直

强调减少失误，珍惜每一球，他不喜欢

单打独斗，希望球员分享球。 ”老将于梁

这样概括“马指导”的执教风格，这也正

是北控男篮昨夜在场上所呈现的：次节

还剩 4 分 40 秒时， 亚洲外援桑尼发起

进攻， 球经五次倒手转移至福格手中，

并由他命中三分，场上五人均在该回合

触球；在对方频繁使用联防时，北控的

进攻多由王子瑞发起，由他转移至在罚

球线策应的桑尼与王少杰进行高低位

配合。 作为球队核心，福格是北控阵中

唯一享有单打特权的球员， 但多数时

候， 他都将串联球队置于个人进攻之

上，昨夜唯独在本队陷入“得分荒”的第

三节时才更多选择持球单打，一切像极

了当年效力于北京队时的马布里。

“我们的防守没有那么好，但依然

取得了胜利。最重要的是球员自己弄明

白了该怎样赢球。 ”对于自己执教生涯

的首个三连胜，马布里的言辞一如既往

的谦逊， 这与他在 NBA 时的桀骜形象

相当不符，但熟悉老马的人都能感受到

他来中国后发生的改变。

仅仅五轮常规赛后就断定北控本

赛季的成功，显然为时尚早。 受新规限

制，即便如愿进入季后赛，这支“黑马”

球队也将面临只能使用双外援的挑战。

唯一能确认的是，这支球队如今迸发出

的那种朝气， 展现出欣欣向荣的潜力，

都是上赛季那支遭无外援的八一队“四

杀”的鱼腩球队所无法比拟的。

里皮绝望走人，中国足球再次重启
缺乏斗志，屡犯错误，国足世预赛 1 比 2 不敌叙利亚

里皮回归 ， 开启归化 ， 绝佳分

组———就当人们以为这一系列利好消

息能够让中国足球在 2022 年世界杯预

赛中有所建树时，现实却送出了一记又

一记耳光。

在北京时间昨天深夜结束的世预

赛四十强赛第五轮比赛中，国足以 1 比

2 不敌叙利亚， 半程两胜一平一负，争

夺小组第一的希望几乎提前破灭，这样

的局势与四年前的四十强赛完全一样。

更令人惊讶的是，主帅里皮在赛后直接

宣布辞职。

“我不想简单地说这场比赛，一支

球队到了场上应该全力以赴，主教练的

部署应该得到充分执行，如果球员在场

上害怕，没有斗志，没有赢球的欲望和

胆量， 不能把我平时训练的东西踢出

来，就是我主教练的责任。 虽然我们此

前战胜了关岛和马尔代夫这样的弱队，

但遇到稍强一些的菲律宾队就打平了，

今天遇到比我们踢得更好、 更协调、更

有组织的叙利亚队更是输掉了比赛。我

的年薪非常高，这场输球我承担全部责

任，现在我宣布正式辞职。 ”在赛后发布

会上， 里皮说完这番话就立即转身离

开，甚至没有等到翻译完成工作。

应该说，中国队晋级十二强赛的可

能性仍有相当概率，在形势没有恶化到

让人绝望的地步时，里皮却用行动表达

了自己的愤怒。 可以说，本场失利只是

里皮挂冠而去的导火索 ，71 岁的意大

利人一定积郁了太多外人所不知道的

负面信息。 在里皮宣布后不久，中国足

协通过社交媒体宣布接受他的辞职。这

意味着里皮的国足“二进宫”正式落下

帷幕，在自己的第二任期里，他率队获

得 5 胜 1 平 1 负，而总成绩为 15 胜 10

平 12 负。

昨晚的比赛中，中国队两个失球都

让人体会到一丝绝望：第 18 分钟，叙利

亚队仅用一个最简单的反击套路就告

得手，奥马里头球破门时，防守他的王

刚完全失位；第 76 分钟，在中国队攻势

占优的情况下， 叙利亚又偷袭得手，张

琳芃将赫里宾的传中碰入自家大门，当

赫里宾在左路大禁区线附近传球时，身

边同样空无一人。而帮助国足打入本场

比赛唯一进球的武磊在赛后接受采访

时也表达了不满：“我觉得今天踢得非

常不好，不光是结果，从过程来说完全

没打出球队想要的东西。我们之前看了

叙利亚队的比赛，以我们的整体实力是

完全有能力战胜他们的。这个结果让人

感到非常难受， 对方的求胜欲更加强，

我们在各个环节，包括拼抢力度方面都

比不上对手。 ”

出线形势恶化与主帅辞职的结局

已经写就，对于中国足球，又将开始一

次重启。 谁也不知道，这次重启后会是

一次新的开始，还是周而复始的循环。

■本报记者 谢笑添

在自己执教生涯

的前五场比赛中率队

打出 4胜 1负，马布里

展现出自己的魅力。

视觉中国

■本报记者 陈海翔

用行动表达愤

怒， 主帅里皮在赛后

直接宣布辞职。

视觉中国


